



Comunicado de Prensa: 009

10 de mayo: Día de las madres

La celebración del Día de las Madres se conmemora en nuestro país a partir del año de 1922 por iniciativa del periodista Rafael Alducín, fundador de *Excélsior*, diario en el cual se publicó una convocatoria para que "el diez de mayo de todos los años fuera consagrado por los hijos a enaltecer en vida o en memoria a quienes les dieron el ser". Dicha convocatoria fue bien recibida por el entonces Presidente de la República, Álvaro Obregón, convirtiéndose en una fecha conmemorativa que con el paso de los años logró arraigarse entre las y los mexicanos.

Datos Generales

La información de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE) al cuarto trimestre de 2014 muestra que en México, del total de mujeres de 12 años y más (49,471,980), 30.34 por ciento tiene de uno a dos hijos nacidos vivos, en tanto que 27.92 por ciento tiene de tres a cinco hijos y sólo 9.62 por ciento tiene seis o más hijos, resultando que 67.88 por ciento (más de 33 millones) de las mujeres de 12 años y más ha tenido al menos un hijo nacido vivo.

Respecto a la estructura por edad, 60 de cada cien mujeres con hijos tiene 40 años o más, mientras que 38 por ciento tiene entre 20 y 39 años y 2 por ciento tiene 19 años o menos. En cuanto al estado conyugal, del total de las mujeres con hijos, 72 por ciento vive con su pareja en unión libre o está casada, en tanto que 19 por ciento se encuentra divorciada, separada o es viuda y sólo 9 por ciento es soltera.

Los hogares como unidades de organización cuentan con una estructura definida por los roles que desempeñan sus integrantes, los miembros del hogar reconocen dentro de éste a una persona que consideran de mayor autoridad, guía o proveedor y lo identifican como el jefe del hogar. En este sentido, los datos muestran que 22.8 por ciento del total de mujeres de 12 años y más, con al menos un hijo, desempeñan el rol de jefas de hogar.





En cuanto a la escolaridad, el nivel educativo que concentra el mayor porcentaje de mujeres con hijos es el de secundaria completa (33.4 por ciento), seguido por primaria completa (23.2 por ciento) y con primaria incompleta (22 por ciento), finalmente, se encuentra el nivel medio superior y superior (21.4 por ciento).

Situación laboral

En México, de acuerdo con los datos de la ENOE al cuarto trimestre de 2014, 43 de cada cien mujeres de 15 años y más con hijos es económicamente activa, de las cuales, 96.67 por ciento se encuentra ocupada en algún sector de la economía, mientras que 3.33 por ciento restante es desocupada.

En lo que respecta a las madres económicamente activas y ocupadas, la mayor parte de ellas labora en el sector servicios (52.2 por ciento) y en el comercio (27 por ciento), el 20.8 restante trabaja en otros sectores (como en la agricultura, la industria o la construcción). Por su parte, los hogares (46.4 por ciento) y las empresas y negocios (36.3 por ciento) son las unidades económicas en las cuales se concentra el mayor porcentaje de madres ocupadas, mientras que el 17.2 por ciento restante corresponde a instituciones y otras no especificadas.

Un aspecto relacionado con las condiciones de empleo es el salario, al respecto se tiene que 8 de cada cien madres ocupadas no recibe remuneración por su trabajo, en tanto que 48.3 por ciento gana menos de dos salarios mínimos y sólo 5 de cada cien recibe más de cinco salarios mínimos.

Por otra parte, es necesario señalar que aunque la mayoría de las madres mexicanas no participa en la producción de bienes y servicios (57.33 por ciento), las tareas que realizan son de vital importancia para el hogar y la sociedad. Muestra de ello es que 9 de cada diez madres no económicamente activas se dedican a los quehaceres domésticos, sólo 4.23 por ciento de ellas es pensionada o jubilada y 0.87 por ciento es estudiante, el 5 por ciento restante se refiere a otras mujeres que no manifiestan realizar alguna actividad.





Madres niñas y adolescentes

De acuerdo con las proyecciones del Consejo Nacional de Población (CONAPO), la tasa de fecundidad adolescente para 2015 será de 65.5 nacimientos por cada mil mujeres de 15 a 19 años.

El embarazo en adolescentes se ha convertido en un problema poblacional que amplía las brechas sociales y de género puesto que tiene repercusiones en la salud, educación, proyecto de vida, economía y las relaciones sociales y culturales de las niñas y adolescentes, por ello erradicar el embarazo infantil y prevenir la ocurrencia del embarazo adolescente son objetivos estratégicos del Gobierno de la República plasmados en la Estrategia Nacional para la Prevención del Embarazo en Adolescentes (ENAPEA), impulsada por el Presidente de la República, Enrique Peña Nieto en enero de 2015.

El Gobierno de la República reconoce que las mujeres, especialmente las madres de familia, son factor de unidad, fortaleza y solidaridad para México; su entrega, su capacidad para el trabajo y su incansable espíritu de lucha construye un país más justo y equitativo, que comienza en el hogar.

iMuchas felicidades a todas las mamás de México en su día!